

*L'oratoire a été inauguré par Yves Juhel, maire de Menton et président de la Communauté de la Riviera française (Carf), Claudine Cubris, référente des Amis de Compostelle sur la Carf et Monaco, Vittorio Lanteri Laura, membre de la confraternita de Perugia, et le docteur David Gandini, prieur du chapitre ligure de la confraternita de Perugia.*



## INAUGURATION D'UN ORATOIRE AU PONT SAINT-LUDOVIC

Le 21 octobre, au poste-frontière Saint-Ludovic, la Ville de Menton, l'association Paca-Corse des amis des chemins de Saint-Jacques de Compostelle et de Rome et la Confraternita di San-Jacopo di Compostella de Perugia ont inauguré un oratoire franco-italien en présence de membres du conseil municipal et de jacquets (pèlerins) venus de France, d'Italie et d'horizons plus lointains.

Érigé avec le soutien de la Ville, ce nouvel édifice est dénommé oratoire Saint-Jacques et Saint-Pierre. Il témoigne d'un engouement pour les pèlerinages de Saint-Jacques de Compostelle et de Rome dont Menton constitue désormais une « étape de départ officielle ». Construit par les Amis de Compostelle en partenariat avec l'association Connaissance et sauvegarde des oratoires, il est en place depuis le mois de mars dernier.

### Naissance de l'association

En 1998, trois jacquets décident de créer deux nouveaux chemins de Saint-Jacques à travers la Provence afin de les raccorder au chemin d'Arles. Pour ce faire, le trio fonde l'association Paca-Corse des amis des chemins de Saint-Jacques de Compostelle et de Rome.

Ces deux chemins - le premier depuis l'Italie via le col de Montgenèvre et le second via Menton - suivent les vestiges d'anciennes voies romaines : la via Domitia et la via Aurelia (plus connue sous le nom de via Lulia Augusta sur le tronçon mentonnais).

Dix ans plus tard, les voies sont homologuées par la Fédération française de randonnée pédestre sous les sigles GR 653A et GR 653D. En parallèle, une première plaque signalétique est apposée à Menton en 2010, face à la chapelle Saint-Jacques.

### Pourquoi un oratoire ?

« Les routes de pèlerinages ont toujours été jalonnées d'oratoires et de lieux-saints dont beaucoup subsistent encore de nos jours. Un oratoire souligne les valeurs universelles qui caractérisent nos associations jacquaires, telles que l'hospitalité, la fraternité, la solidarité, l'écoute et l'assistance auprès des pèlerins. Cet oratoire est dédié à saint Jacques et saint Pierre afin de rappeler les deux destinations privilégiées de ce chemin, c'est-à-dire Compostelle et Rome », explique Daniel Senejoux, responsable patrimoine de l'association, à l'origine de l'édifice.



*Instant de fierté en ce 21 octobre pour Giuseppe Lanteri, membre de la confraternita de Perugia, Marc Ugolini, président de Paca-Corse des amis des chemins de Saint-Jacques de Compostelle et de Rome, Claudine Cubris et le docteur David Gandini.*

### Pourquoi à la frontière ?

Le mot « pèlerin » vient du latin *peregrinus* qui a pour racine *per ager* (à travers champs) et *per eger* (passage de frontière où le voyageur devient un étranger). D'où le souhait de l'association d'édifier un oratoire à la frontière et plus spécifiquement au carrefour Robert Schuman, père fondateur de l'Union européenne. « Jadis, les grandes routes médiévales de pèlerinages traversaient l'Europe. Certaines passaient à Menton et les pèlerins qui se rendaient à Compostelle ou à Rome ne connaissaient pas les frontières, poursuit Daniel Senejoux, nouvellement chargé du patrimoine au sein de la Fédération Compostelle France. La frontière symbolise aussi nos liens d'amitiés avec notre partenaire italien et plus largement ceux de la France avec l'Italie. Elle est également une manière de répondre aux recommandations du Conseil de l'Europe qui encourage la jeunesse européenne à venir marcher dans un espace chargé de mémoire collective. »



*L'oratoire a été béni par le père Jean-Baptiste Giuglaris, vicaire de la paroisse Notre-Dame des Rencontres, don Ferruccio Bortolotto, curé de la paroisse Saint-Augustin à Vintimille, et don Matteo Zoppi, aumônier du chapitre ligure de la confraternita de Perugia.*